
郝伟：带女足没什么难度

■ 对话人物

祁宏离去，女足主教练
李霄鹏缺少助理，于是，他
球员时代的搭档郝伟紧急
入队，成为其帮手。2011年
9月，女足冲击奥运会失败，
李霄鹏辞职。足协今年1月
初任命郝伟为代理主教
练。1月15日，郝伟带队征
战女足四国赛，取得亚军；
2月底，他率队参加阿尔加
夫杯，4场比赛只进一球，
排名第9，这是中国女足阿
杯史上倒数第二差成绩。
郝伟，这个代理主帅将何
去何从，值得关注。

■ 对话动机
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女足四国赛，亚军；阿尔
加夫杯，第 9。郝伟执教以
来，女足国家队并无多少变
化。尽管只是一个没有转正
的代理主教练，但郝伟还是
想把自己的足球理念及控球
打法继续灌输下去，他说，带
女足，其实没什么难度。

22天打8场 不适应

新京报：从助教变成代
理主教练，能适应吗？

郝伟：之前我光带队练
防守，现在抓整体和进攻比
较多一些。主教练责任更大
了，我一个人要有整体、全局
观。以前我在中超球队时就
有当主教练的经历，所以到
女足做主教练也不陌生。

新京报：你上任后球队
哪些方面发生了较大变化？

郝伟：最大的变化就是
中场。球队现在控球能力比
以前稍微强点儿。我们打女
足 四 国 赛 前 练 了 30 多 堂
课。这次去阿尔加夫杯比较
匆忙，有些准备不足。

新京报：除准备不足外，
阿杯成绩不好还和什么因素
有关？

郝伟：我们从1月15日参
加四国赛到3月8日阿尔加夫
杯结束，22天共打了8场比
赛。即便是中超球队也很难
在22天打8场比赛。其实打完
四国赛队员就普遍比较疲劳，
再出国比赛，肯定会吃不消。

新京报：你从阿尔加夫
杯上有什么收获吗？

郝伟：我感觉国外球队
确实进步很快，特别是在身
体和技战术方面。成绩虽然
不好，但通过比赛，我感觉到
我们每场比赛都在进步。在
同瑞典和冰岛比赛时，场面
上都占优。对方可能通过一
次反击就进球了，所以我们
今后在这方面还应该更加注
意。国家队参加阿杯的队员
平均年龄 22.84 岁，很年轻，
比赛时容易注意力不集中。

新京报：你一直强调控
制球的打法，你认为中国队
适合这种打法吗？

郝伟：通过这次阿尔加夫
杯，我们更应该坚定这种打
法。欧美球队已经很男性
化了，我们靠身体肯定没有
优势。通过日本队就可以

看出来，她们一直采取这种
控打法。

真正成熟起来 要两年

新京报：你曾说过比较
推崇巴萨的踢法，你是在给
女足贯彻巴萨的打法吗？

郝伟：我很希望球队能
拥有巴萨那样的踢法，他们
的局部和整体做得都非常
好，我会让球队贯彻进攻的
连续性，并提高传接球能力。

新京报：你希望国家队
踢一种你想要的足球？

郝伟：不是让球队踢我
想要的足球，我是觉得女足
应该向这方面发展。巴萨在
世界范围内已算很好了，他
们的身体也不算很强壮，但
能打出这么流畅的配合，这
也是我们现在应该追求的。

新京报：女足真正成熟
起来，需要多长时间？

郝伟：至少需要两年，我
们不能再急功近利了。就好
比盖房子，如果地基不牢，那
盖的难度就越来越大。如果
我们老是为了成绩，为了一
场比赛去追求一种短暂的高
兴和胜利，对长远的发展不
是很好。

新京报：前几年还有人提
女足崛起，现在基本上都没人
说了，是不是因为落后太多？

郝伟：我认为差距不大。
新京报：跟世界一流强

队的差距也不大？
郝伟：我们可能在身体

条件方面跟人家差距挺大
的。另外，在抓细节方面还
不是很好。如果在细节方面
做得好一些，我们应该可以
战胜对手的。

新京报：两三年内，能回
到1999年的地位吗？

郝伟：我觉得可以。队
员的质量很重要，我要选一
些比较好的队员，然后把教
练组的思想灌输给她们。我
们一直抱有这样（重回巅峰）
的信心。

新京报：下届女足世界
杯，亚洲名额增加了，是不是
难度降低了？

郝伟：我们不应该老盯
着韩国、朝鲜，应该盯着日
本、美国、德国。我们目标高
一些，准备充分一些，就不会
为了小组出线而头疼。

女足频繁换帅 没好处

新京报：多年来女足频
繁换帅，你怎么看？

郝伟：队员也有这种体
会。我以前当队员时就知
道，来一个新的教练就要适
应一种新的理念。队员也要
不断更新思维，适应新教练
的理念，这对队员和球队的
发展来说，确实不是很好。

新京报：你还是更希望
能稳定地带下去？

郝伟：我们成绩不是很
好，但通过软件分析，同韩国
和朝鲜比赛时，我们的控球、
传球质量和跑动距离都高于
她们。如果再坚持下去，队
伍会越来越好。

新京报：你刚上任时，有
不少质疑声，认为你此前带
女足的经验太少，不适合做
国家队主教练。

郝伟：我来女足之前，一
直在男足工作，后来又跟随
李指导（李霄鹏）担任女足助
教。女足和男足确实不一
样，但我觉得女队更适合控
制球打法。

新京报：你认为自己适
合带女足吗？

郝伟：我觉得没什么难
度，因为足球是有共性的。

新京报：你现在的身份是
代理主教练，什么时候转正？

郝伟：我觉得代理不代理
不重要，重要的是我为这支球
队铺垫了多少。只要我在这
个地方，就希望留下一些好的
东西。我们现在练的这些，对
任何教练来说都有好处。即
便换教练了，也没关系。

新京报：作为主教练，你
压力大吗？

郝伟：我觉得压力不大，把
我自己的工作做好就可以了。

新京报：现在女足国家
队、国青队和国少队的教练
都是山东籍的，外界认为这
是一种裙带关系，你怎么看？

郝伟：我觉得没什么必然
联系。殷指导（殷铁生）带国
少、国青这么多年了，他很有
经验。我也有带队经验，之前
在女足国家队待过，多少都了
解。如果突然有新教练来，不
了解女足的话，肯定很难。

专题采写/本报记者 赵宇郝伟尚未转正，女足未来会怎么样，谁都说不好。 本版图片/Osports

郝伟
出生日期：1976年12月27日
身高：1.83米
运动项目：足球
身份：中国女足代理主教练
运动经历

曾随健力宝中青队赴巴西留学，司职右后卫，入选过霍顿执
教的国奥队。2000年、2003年分别入选米卢、阿里·汉执教的国
家队。联赛中，2002/2003赛季效力于陕西国力，2004-2006年效
力于北京现代，2006-2007年在长沙金德踢球，2007年年底退役。
执教经历

在长沙金德踢球时兼任教练，退役后任该队助理教练，
2009年10月12日任代理主教练。2010年10月，顶替祁宏担
任中国女足助理教练。2012年1月6日，任女足代理主教练。


